
 

Estrutura das 
Palavras 

As palavras são constituídas de morfemas. São 
eles: 

Radical 

É o elemento comum de palavras cognatas, também 
chamadas de palavras da mesma família. É 
responsável pelo significado básico da palavra. 



 

Ex.: terra, terreno, terreiro, terrinha,enterrar, 
terrestre... 

Atenção: 

Às vezes, ele sofre pequenas alterações. Ex.: 
dormir- durmo; querer- quis 

As palavras que possuem mais de um radical são 
chamadas de compostas. 

Ex.: passatempo, beija-flor, malmequer As 
palavras que apresentam o mesmo radical são 
chamadas de COGNATAS. 

Afixos 



 

São partículas que se anexam ao radical para formar 
outras palavras. Existem dois tipos de afixos: 

Prefixos:  colocados antes do radical. 
Ex.: desleal, ilegal 

Sufixos:  colocados depois do radical. 
Ex.: folhagem, legalmente 

Desinências 

São morfemas colocados no final das palavras para 
indicar flexões verbais ou nominais. 

Podem ser: 



 

Nominais: indicam gênero e número de nomes ( 
substantivos, adjetivos, pronomes, numerais ). 

Ex.: casa – casas; gato - gata 

Verbais: indicam número, pessoa, tempo e modo dos 
verbos. Existem dois tipos de desinências verbais: 
desinências modo-temporal (DMT) e desinências 
número-pessoal (DNP). 

Ex.: Nós corremos, se eles corressem (DNP); se nós 
corrêssemos, tu correras ( DMT ) 

Vogal Temática 

Vogal Temática (VT) se junta ao radical para receber outros 
elementos. Fica entre dois morfemas. Existe vogal temática em 
verbos e nomes. Ex.: beber, rosa, sala. 



 

Nos verbos, a VT indica a conjugação a que pertencem (1ª, 2ª ou 
3 ª ). 

Ex.: partir- verbo de 3ª conjugação 

Há formas verbais e nomes sem VT. Ex.: rapaz, mato (verbo) 

Dicas: A VT não marca nenhuma flexão, portanto é diferente de 
desinência. A VT é átona, final, pré-desinencial. 

Tema 

Tema = radical + vogal temática 

Ex.: cantar = cant + a, mala = mal + a, rosa = ros +  a 

Vogais e Consoantes de Ligação 



 

São morfemas que entram na formação das 
palavras para facilitar a pronúncia. Existem em 
algumas palavras por necessidade fonética. Os 
infixos facilitam a pronúncia. 

Ex.: café-cafeteira, capim-capinzal,
 gásgasômetro 

QUESTÕES 



 

1. Os elementos mórficos sublinhados estão 
corretamente classificados nos parênteses, 
EXCETO em: 

a) aluna (desinência de gênero); 

b) estudássemos (desinência modo-temporal); 

c) reanimava (desinência número-pessoal); 

d) deslealdade (sufixo); 

e) agitar (vogal temática). 

2. O elemento mórfico sublinhado NÃO é 
desinência de gênero em: 



 

a) tristonha; 

b) rico; 

c) telefonema; 

d) perdedoras; 

e) loba. 

3. Marque a única alternativa em que pelo menos 
uma das palavras NÃO faz parte do mesmo radical: 

a)Rico – riqueza – riquíssimo 

b)Acabar – acabamento – acabado  



 

c)Livro – livraria – livre  

d)Feio – feiura – feioso 

e)Boca – bocarra – bocudo  

4. Vimos que as desinências nominais são 
responsáveis por indicar as flexões dos nomes. A 
letra “o” no final da palavra “medo” é desinência 
de gênero masculino? Justifique. 

5. Com base nas palavras “cuidadosamente” e 
“aparentemente”, podemos afirmar que elas 
sejam cognatas, ou melhor, pertencem à mesma 
família? Justifique. 



 

6. A palavra se estrutura em pequenas partes, 
como se ela fosse decomposta. A essas partes 
chamamos elementos mórficos. Assinale a opção 
em que não há erro na identificação desses 
elementos grifados. 

a) banho: desinência de gênero   

b) calvinista: sufixo         c) rigorosos:  sufixo 

d) amarelado: prefixo     e)  incapaz: radical      

7. Existem alguns morfemas que são colocados 
no interior da palavra com a intenção de 
melhorar a sua pronúncia. Esses morfemas 



 

recebem o nome de vogais e consoantes de 
ligação. Assim, assinale a alternativa em que não 
há vogal de ligação. 

a) parisiense b) logicismo c)terreiro 

d) agilidade e) cafeicultor 

A palavra “implacável” apresenta prefixo latino 
im-: que indica o sentido de negação. Nas 
alternativas a seguir, todas as palavras possuem 
prefixo. Assinale a opção em que o prefixo tenha 
o mesmo sentido da palavra “implacável”. 



 

a) Importar     b) Depor     c) Injetar     d) Enterrar      

e) Desleal 


